

## PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: Blasco lo ha dicho: hay que salir, y yo, siguiendo la moda al uso, me he pasado un mesito realizando las imperiosas vacaciones del estío.

Como con los años se padece de todo, tengo malo el hígado y malo el bazo; y como lo que es bueno para éste es malo para aquél, he pasado la vida sumido en un mar de perplejidades, como aquel individuo de la Sociedad protectora de animales que tenía la solitaria y no sabía á qué carta quedarse.

He tomado, pues, de todo: baños de mar, baños de sudor, aguas sulfúricas, aguas manganésicas, aguas azoadas, vinos compuestos, aires de sierra, aires colados y hasta algunas determinaciones en vista de lo caro que sale el verano.

Ahora de salud estoy naturalmente peor, porque lo que es bueno para el hígado es malo para el bazo, etcétera, etc. Pero alguien ha ganado, y han sido los lectores de ese periódico que no han tenido que sufrir mis latas semanales.

Además, ¿qué quieren ustedes que les cuente de Madrid en verano?

Por no pasar nada, ni pasa gente por la calle; el que no ha podido ir á San Sebastián de Guipuzcoa se ha ido á San Sebastián de los Reyes, y aquí no han quedado más que los más mendigos y algún que otro político de los que todavía tienen el mal gusto de ocuparse de estas cursis materias.

Verdad que Madrid, como ni ha tenido, ni tiene, ni tendrá Ayuntamiento, no ofrece ni en invierno ni en verano ninguna de las distracciones que no solamente tienen todas las grandes capitales de Europa, sino muchas provincias.

Los Ayuntamientos de Madrid, con honrosísimas excepciones, vienen desde hace mucho tiempo siendo el prototipo de las Corporaciones cursis. Regido el de la villa y corte por la misma ley que el de Canillejas, atrocidad que no ocurre en ninguna nación, nutren las filas de nuestros concejales señores más ó menos honestos y comedidos que no han pasado de la Puerta de Hierro; y que no tienen idea de como se vive en el mundo y de lo que son las grandes capitales.

Muchos, con vistas todavía al cocido con azafrán y á las castañas asadas por la calle, creen de buena fe, que España es el granero del mundo, que desde Madrid al cielo y desde allí un ahujerito para verlo, que las viejas carcomidas é inútiles ordenanzas municipales son más importantes que las pandectas, y que todo lo que sean reformas, son ó pueden ser chanchullos ó negocios, por todo lo cual, y entusiasmados con el corte de los sastres de la calle de la Cruz; viven la vida feliz del ciudadano memo y el concejal inútil.

De ningún pueblo de España puede decirse con tanto motivo como de Madrid lo que decía Camprodón:

Quedando mientras tanto el pueblo Ibero anclado entre la jota y el puchero.

En Vitoria (Alava) hay un paseo, el de la Florida, donde todas las tardes toca la música y en aquel parque hay todo género de diversiones; en Albacete se ha hecho una calle, la de la Estación, que en Madrid hubiera costado siglos; la explanada de Alicante es uno de los paseos más bellos de España, y el tranvía, el ferrocarril, el vapor y la luz eléctrica le dan forma moderna; Almería tiene una rambla Central y procura fiestas todos los veranos; Avila, en el mercado viejo da conciertos y ha mejorado mucho el paseo de San Francisco; Babajoz ha hecho en los últimos años obras importantísimas; Barcelona guarda la misma relación en cuanto á urbanización, higiene, limpieza, aspecto público é interés del Ayuntamiento por distraer á sus administrados con Madrid, como Madrid con Zarzalejo. Burgos tiene los mejores paseos de España y es una ciudad tan limpia, donde no podrían gargar á gusto la mayor parte de los ediles madrileños.

¿Y á qué seguir? El Peregil, de Cádiz; el Gran Capitan, de Córdoba; la Bomba, de Granada, y todos los paseos de España están cuidados por los ayuntamientos, animados por las músicas, barridos y con algo más que aguaduchos y chulerías de mal género.

¿Qué más? La calle de Sevilla, el centro de Madrid, en los anocheceres del estío, parece una verdadera sucursal de los arrastras de los novillos.

Horror á todo lo que sea nuevo; en el momento en que se habla de grandes obras, de empresas constructoras, de grandes vías, de uniformación de empréstito, de cualquier cosa que sea algo más que disputarse las plazas de temporeros ó los saludos de los municipales, la mayor parte de nuestros ediles gritan negocio, y el mismísimo Niño de la Bola que venga á presidir el Ayuntamiento de Madrid, saldrá deslucido; si no sale desacreditado tendrá mucho que agradecer á su fortuna, mientras no se mejore el personal del primer Municipio de España escogiéndolo en su mayoría en personas que sepan algo más que leer y escribir, que hayar viajado y que no hayan dedicado su existencia á montar centros electorales y tomar cafés.

Es preciso que las provincias conozcan la superioridad municipal que sobre Madrid tienen, y consiste esto en que la mayor parte de los Ayuntamientos de España están compuestos de personas naturales de la localidad, y aquí todo el que viene á hacer carrera á Madrid, generalmente porque no puede vivir en su pueblo, sienta plaza de munipe.

Único espectáculo con que nuestro Ayuntamiento obsequia á los que en Madrid se quedan en verano, es la caza de los perros por los laceos, y todo lo que sea reforma, se recibe como se recibe á los perros en los juegos de bolos.

En el Ayuntamiento de Madrid hace falta un dictador, y si no viene pronto, Madrid continuará siendo la capital de Castilla, y la ciudad más sucia, más fea y peor sana de España.

Viniendo de Bilbao, de San Sebastián, de Gijón, de Vigo, de cualquier parte donde se vive la vida moderna, Madrid produce náuseas, y resulta verdaderamente escandaloso que la capital tenga un Municipio con criterios dignos de Chaperón.

Y como me he extendido demasiado saludando á mi llegada al inclito Ayuntamiento de Madrid, en mi próxima hablaremos de política, teatros y otras cosas sabrosas.

GARCÍ-FERNÁNDEZ.

## EL REEMPLAZO ACTUAL

Ha levantado justificadas protestas el cupo de 80.000 hombres que se fija este año para el ingreso en filas.

Baleares es la provincia más castigada; pues mientras las demás contribuyen con el 67 por ciento de los mozos sorteados, aquí debemos aportar el 81 por 100, ó sean 2.000 hombres de los 2.244 que han entrado en quintas. Este mayor gravamen se compensará con otras ventajas en la forma de recibir la instrucción militar y hacer el servicio.

El general Weyler, ocupándose de la ley de Reclutamiento votada por las Cortes en 25 de diciembre de 1889, manifestó que no habría alistamiento para el ejército el año 1902, de modo que al señalar el contingente de reclutas del reemplazo actual, ha sido necesario tener en cuenta que hasta diciembre de 1903 no se podrá disponer de nuevos hombres para cubrir las bajas que por licenciamientos ú otras causas ocurran en filas.

Respecto de los 2.365 reclutas que se hallan todavía con licencia ilimitada, habrán de ingresar en filas dentro de muy breve plazo.

Los que actualmente están terminando los tres primeros años de servicio activo, serán reemplazados por los de 1898-1899 y los mozos de éste y del anterior declarados útiles, al reemplazo de 1900 en que tampoco hubo alistamiento.

Como los de 1898 pasaban á la reserva activa en noviembre, y en febrero próximo más de la

mitad de 1899, en diciembre de 1902 y enero de 1903 quedarán comprendidos en filas los tres años, y por consiguiente, para cubrir todas estas atenciones en filas hasta fines de 1903, el ministro de la Guerra necesita del reemplazo de 60.000 hombres y un reducido número procedente del ejercicio de 1900, para lo cual ha sido indispensable que el contingente señalado para este año sea mayor de lo que venía siendo hasta aquí.

Bien entendido que dentro de los tres primeros años con los hombres que son necesarios para poner el ejército en pié de guerra, si á ello se debiera llegar, se podría contar con el número indispensable para cubrir el servicio, á fin de no recurrir sino en último extremo al reemplazo de 1901, como una parte de los mozos que en circunstancias normales hubiera de haber dado el de 1902.

La prensa rebate estas excusas del ministro de la Guerra diciendo que en septiembre de 1899 nos encontrábamos en el mismo caso que hoy, puesto que en el año siguiente no debía haber ni hubo reclutamiento, y, sin embargo, no se llamaron al servicio activo mas que 60.000 reclutas y aun pareció excesivo este cupo.

Añádese que el contingente total está fijado por las Cortes en 80.000 hombres, y, por tanto, correspondería licenciar á todos los que ahora sirven. También se hace notar lo gravoso que ha de ser á la nación el equipar y sostener los 120.000 hombres que en noviembre próximo estarán en servicio activo.

Ultimamente ha declarado el general Weyler en San Sebastian que le es imposible rebajar el cupo de 80.000 hombres que ha llamado á las filas. Añade que únicamente podría reducirle en el caso de que las Cortes autorizasen un nuevo llamamiento para el año 1902.

## NOTICIAS GENERALES

## DE LA PROVINCIA

La Delegación de Hacienda interesa á los alcaldes de esta provincia para que tan pronto como sea conocido el resultado de la recolección de trigo se le informe acerca del número total de kilogramos en que se calcule el rendimiento, determinando al propio tiempo si la cosecha puede ser calificada de superior, buena, normal, corta ó mala.

—Se halla vacante la plaza de Médico municipal de la villa de Son Servera, dotada con el sueldo anual de 200 pesetas, con obligación de prestar asistencia facultativa y gratuita á veinticinco familias pobres.

—La comisión mixta de reclutamiento ha acordado señalar el día 18 del corriente para proceder al sorteo de las décimas que han correspondido á los pueblos comprendidos en esta zona militar en la distribución del cupo de 2.000 hombres asignados á la misma en el reemplazo del corriente año.

## DE LA PENINSULA

Un sabio meteorólogo de universal renombre ha anunciado los cambios atmosféricos que habrá en el presente mes de Septiembre.

Es de advertir que las predicciones hechas para el pasado mes de Agosto se han cumplido exactamente.

Esto garantiza la predicción del sabio noruego. Aparte de ligeras y no generales lluvias, durante los tres primeros días, el cielo estará despejado desde el 1.º al 12.º. Pero hacia el 9 comenzarán á reinar vientos en dirección Oeste á Sudeste.

Desde el 12 al 30 el cielo estará cubierto. Lloverá en España, Francia, Inglaterra, Alemania y Holanda.

Sin embargo no serán las lluvias constantes, sino intermitentes.

Del 21 al 25 la depresión será general al Oeste del continente.

Del 26 al 30, tiempo incierto y variable.



Desde el 29 se acentúan las lluvias, que durarán buena parte de Octubre.

—Se ha dispuesto por el ministro de la Guerra que á los sargentos de las plantillas orgánicas de los cuerpos no se les den destinos fuera de filas que no estén marcados previamente por Real orden, exceptuándose el reducido número de los que se hallen cursando estudios en las Academias y colegios militares.

En lo que queda hasta fin de año, se amortizarán las plazas de sargentos que prestan servicio en el Colegio de María Cristina, comisiones liquidadoras de Ultramar, Capitanías generales y Cuerpos disueltos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, quedando uno solo en cada uno de éstos. Se les reemplazará por cabos y soldados.

—Según noticias hoy debe publicarse en la «Gaceta» una R. O. de Gobernación señalando el domingo 22 de este mes, para el sorteo supletorio de los prófugos que se acogieron al decreto de indulto de 7 de febrero del año actual, y que no fueron sorteados en la época normal correspondiente.

También corresponderá el sorteo supletorio á los indultados de la penalidad señalada en el artículo 31 de la Ley de Reclutamiento, y los que no han sido alistados hasta ahora.

Además, estarán incluidos en el mencionado sorteo, los que tengan indulto en tramitación ó concedido, á reserva de lo que resultare.

La cifra de indultos tramitados y concedidos es considerable.

—Los periódicos de Madrid publican el siguiente suelto:

«La comisión de padres de familia que gestiona que no se ponga en vigor el decreto del general Weyler pidiendo 80.000 hombres, ha tomado los siguientes acuerdos:

1.º Ofrecer á los distinguidos juristas señores Salmeron, Maura y Dato la representación de los perjudicados por dicho Real decreto para que entablen una demanda por la vía contencioso administrativa, á fin de que no se lleve á la práctica la mencionada disposición.

2.º Confiar á todos los prohombres de todas las fracciones políticas la defensa ante las Cortes de lo prescrito en las leyes de reclutamiento y en la que fija las fuerzas de mar y tierra que entienden los reclamantes haber sido vulneradas.

3.º Solicitar una audiencia de S. M. la Reina para que quede en suspenso el Real decreto mencionado, hasta tanto que las Cortes decidan definitivamente la solución que se debe adoptar.

4.º Telegrafiar á los senadores y diputados de todas las provincias, pidiéndoles que presidan las reuniones de protesta que se celebrarán.

5.º Organizar inmediatamente en todas las poblaciones en que sea posible reuniones públicas pidiendo la derogación de dicho Real decreto.

6.º Constituir juntas locales, donde no las haya, para que contribuyan á los trabajos con objeto de conseguir lo que se solicita.

7.º Celebrar en Madrid un gran mitin, invitando á él á todos los senadores y diputados que quieran defender los intereses del pueblo en esta importante cuestión.»

—Habiéndose presentado en las cajas del Banco de España algún billete falso de la serie de 500 pesetas, emisión de 1.º de Julio de 1876, el Consejo de gobierno del Banco ha acordado que se ponga en conocimiento del público esta falsificación, y que se expongan en la portería del Banco un billete de aquellos y otro legítimo, para que se puedan apreciar las diferencias que los distinguen, de las que son más ostensibles lo borroso del grabado de los falsos, especialmente en el reverso, y el color del papel, más obscuro que el de los legítimos.

También ha acordado retirar de la circulación los billetes de la citada emisión de 1.º de Julio de 1876, los cuales se pagarán indistintamente en todas las Cajas del Banco hasta el día 30 del corriente. A partir del inmediato 1.º de Octubre sólo se admitirán en Madrid.

—Según los datos publicados por el Banco de España, le adeuda el Tesoro por operaciones de la deuda flotante de Ultramar, 1.067.554.017 pesetas, cantidad que hay que reembolsarle en la forma que se estime conveniente.

Esos datos permiten saber que los 1.115 millones de pesetas á que ascienden los descuentos hechos por el Banco, 919 y medio son de pagarés del Tesoro, y 195 de particulares en cifras redondas.

Y de igual manera los 265 millones de préstamos se dividen en 147.000.000 pesetas al Tesoro de 117.300.000 á particulares.

En estos 117 millones y en los 11 millones de cuentas de créditos, ó sea en total 128 millones, hállese comprendidos los préstamos sobre valores, que se quisieron disminuir con la elevación del descuento.

—Acabó de realizarse una revolución en la industria del tejido, con la aplicación de métodos nuevos sobre los cuales llamamos la atención de nuestros tejedores.

Un antiguo institutor polaco, Jan Szczepanik acaba de hacer un descubrimiento, según dice, que va á revolucionar la industria del tejido por el sistema Jacquard. Reemplaza el método de dibujo de los patrones, por la fabricación eléctrica de «cartones», gracias á la fotografía.

Este invento tiene además la ventaja bastante imprevista de permitir dar al tejido natural tres colores, azul encarnado y amarillo, con los cuales se pueden hacer las combinaciones más variadas y caprichosas.

Con el método Szczepanik, un obrero habil podrá perforar 26.000 «cartones» en diez horas mientras que actualmente el máximo alcanzado apenas llega á 400 por jornada de trabajo.

—En el ministerio de Estado se han recibido noticias de la comisión que fué al Africa Oriental á posesionarse de los territorios cedidos por Francia.

La comisión da cuenta de haberse posesionado de los terrenos del Golfo de Guinea comprendidos en el tratado convenido entre España y Francia.

La parte principal de la ceremonia ocurrió en Bata.

Se hallaban en la rada el crucero «Magalles» y otro francés.

Uno y otro desembarcaron 100 hombres.

A la puerta del sol de día 18 de Junio, colocadas las fuerzas francesas á la derecha y las españolas á la izquierda, se arrió el pabellón francés y un teniente de infantería de Marina se posesionó del territorio.

Al siguiente día, colocados los marinos franceses á la izquierda y los españoles á la derecha, se izó la bandera roja y gualda.

Se pronunciaron discursos recomendando la prosperidad de la Colonia y mantener dentro de ella la paz.

Como ha comenzado la época de las lluvias se han suspendido las operaciones colonizadoras.

La próxima campaña dará comienzo en Marzo, ocupándose el personal en los trabajos de delimitación de fronteras.

El estado de la comisión en lo relativo á salud es satisfactorio.

Algunos soldados han caído enfermos pero no de gravedad.

El Sr. Jover ha padecido y sufre algunas fiebres pero no le impide el dedicarse á los planes de colonización que han de ponerse en práctica en el mes de Marzo.

—Se han verificado en la estación del tranvía del barrio de Salamanca las pruebas del aparato salvavidas de que son autores los jóvenes D. José Barreiro y don Francisco Izaguirre.

Ha asistido al acto numeroso público, en el cual figuraba el alcalde Sr. Aguilera, quien ya ofreció, cuando en época reciente se suspendieron las pruebas de dicho invento, asistir á las primeras que se hiciesen.

Con el aparato, que no tiene nada de complicado se han hecho distintos experimentos, pudiéndose apreciar sus grandes ventajas, como asimismo que necesita algún perfeccionamiento para la completa garantía del público.

Se ha visto que colocada una persona, de pié, en el centro de la vía, la recoge el salvavidas; pero no hace este lo propio encontrándose aquella tendida en el suelo.

En este segundo caso la rechaza, con lo cual ya evita que la arrolle el tranvía.

Como lo que se pretende es que el salvavidas reúna todas las condiciones necesarias para la seguridad y tranquilidad públicas, el Sr. Aguilera después de felicitar á los inventores por el éxito obtenido en sus trabajos, les recomendó que persistieran en éstos, con objeto de perfeccionar completamente el aparato porque una vez que lo consigan, el Ayuntamiento puede obligar á las compañías á su adquisición y del otro modo tendrían éstas motivo para fundar cualquier reparo.

## SECCION LOCAL

Merece toda suerte de elogios la resolución del alcalde Sr. Binimelis, que, empeñado en acabar de una vez con los rateros del campo, ha organizado contra ellos una batida en regla dirigida personalmente, en algunos casos, por dicha autoridad, y en la que le han secundado eficazmente los guardias rurales Antonio Ferragut Adrover y Juan Lladó Ferrer.

En pocos días se han hecho ocho detenciones de sujetos encontrados con almendras y otros productos cuya procedencia no han podido

explicar, y que en consecuencia han sido encerrados en el depósito municipal y enviados los frutos ocupados á la Casa de Beneficencia.

Ya que con tal decisión ha tomado nuestro alcalde esta campaña, no podemos menos de recomendarle, como indispensable complemento, una vigilancia especial de ciertas tiendas donde se hacen compras de pequeñas partidas de almendrán, y cuyos compradores son verdaderos cómplices del robo, pues no les ha de caber duda sobre la mala procedencia del género, cuando ellos lo adquieren, según nos consta que ha sucedido recientemente, á poco más de una mitad del precio corriente en la plaza.

El lunes quedaron expuestos al público en la Secretaría del Ayuntamiento, por el plazo de quince días y á los efectos de reclamación, los presupuestos adicional de 1900 y ordinario de 1902.

El martes se celebró en la iglesia de San Agustín la fiesta de San Nicolás de Tolentino. Sobresalieron, entre los actos de culto propios de dicha fiesta, la misa compuesta por D. Juan B. Bosch, en la cual tomó parte el tenor señor Roig y un nutridísimo coro, y el sermón pronunciado por el Rvdo. P. Vicente Menendez, Superior del Colegio de P. P. Agustinos de Palma.

Ha empezado la matanza de cerdos destinados al consumo público.

El domingo por la mañana venían del campo dos mugeres en un carro cuya caballería guiaban ellas mismas; y al llegar al sitio conocido por *bassa de Son Burguera*, sin que se haya podido saber exactamente cómo sucedió, volcó el carro, resultando lastimadas ambas mugeres; una de ellas tan gravemente, apesar de no apreciarse grandes heridas, que falleció á las seis horas de ocurrir la desgracia. La otra se ha restablecido prontamente.

Durante el miércoles y jueves de esta semana han caído en este término algunas lloviznas, no muy copiosas, pero suficientes para que la temperatura sea algo más fresca, principalmente por las mañanas y noches.

En el sitio de costumbre se abrirá mañana, sólo por tres días, la cobranza de las cuotas por rústica, urbana é industria que se hallan en el periodo de apremio de primer grado.

A un niño de pocos años que iba el sábado jugueteando y encaramándose á la zaga de un carruaje, cogióle la rueda una pierna. Al sacársela de entre los radios, resultó con dos fracturas.

El mercado de almendrán ha mejorado algo desde la semana última. Esta mañana se pagaba en Felanitx, como precio corriente, á 81'25 pesetas el quintal.

El próximo domingo, 22 del actual, se celebrará en esta ciudad la penúltima feria de este año.

En vista de que la Diputación provincial no puede constituirse, pues ninguno de los grupos aliados cuenta con mayoría absoluta, el gobernador interino ha elevado al Ministro de la Gobernación una consulta para resolver el caso.

El cuaderno 59 del importante *Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española* que acaba de publicarse y hemos tenido el gusto de recibir, contiene la definición de 464 voces desde la de *Bermeo* á *Bien* con sus correspondientes acepciones.

Dicha obra se publica por cuadernos de 1



# Colegio de Santa Teresa

PONT D' INCA



Va generalizándose la tendencia de enviar al Instituto los alumnos que hayan de cursar asignaturas del Bachillerato. De ahí saco yo por consecuencia la necesidad de un Colegio donde los alumnos que no llevan adherida á su naturaleza la afición al estudio, puedan aprender satisfactoriamente, sin asistir á las clases de aquel Centro, las varias asignaturas que en él explican los catedráticos oficiales. Porque, aun suponiendo que el número de alumnos de una clase no exceda de 100, ¿cómo es posible que sea preguntado cada uno de ellos á no ser muy raras veces? ¿Y quién ignora que los alumnos primitivamente indicados sólo preparan sus lecciones cuando tienen seguridad de que han de ser preguntados? Yo ya sé que las explicaciones de aquellos catedráticos llevan gran ventaja á las de los profesores no oficiales, pero también sé que de nada aprovechan á los alumnos á que hago referencia. Si alguien me replica que lo importante es ganar el curso, aunque se quede el alumno en ayunas de las asignaturas, yo contesto que la experiencia ha demostrado cuán errados van los que creen que con sólo ir al Instituto, tienen la aprobación asegurada.

PALMA  
IMP. DE JOSÉ TOUS  
1901

Por estas razones, lejos de cerrar este Establecimiento, he resuelto extender su esfera de acción. Sin salir de aquí, podrán estudiar nuestros alumnos no sólo las asignaturas del Bachillerato, sino además todas las que el plan nuevo de enseñanza exige para el certificado de Práctico agrónomo, de Perito agrimensor, de Práctico industrial, de Contador de comercio y para el de Bellas Artes.

Es de suponer que, en vista de las dificultades que van amontonándose contra la obtención de títulos académicos, incluso el del Bachiller, muchos se decidirán por las carreras de nueva creación, mucho más debiendo durar sus estudios tan sólo tres años, y siendo indispensables para ingresar en los de las varias Escuelas Superiores.

Para llevar á cabo todas estas enseñanzas, cuenta este Colegio con el necesario personal de profesores titulares, los cuales podrán utilizar el derecho de preguntar á sus alumnos en el acto del exámen con igual ventaja que en años anteriores respecto del fallo del Tribunal.

Se abrirán las clases el día 1.º del próximo Octubre.

## CLASES DE ALUMNOS

---

Aun cuando sea á todas luces grandemente ventajosa la condición de alumno interno, los estudios nuevamente introducidos en este Colegio me obligan á admitir alumnos semi-internos y externos, y á realizar las clases á horas compatibles con la llegada y salida de los trenes.

## HONORARIOS

---

Los alumnos internos satisfarán por su manutención, cuidado doméstico y efectos de escritorio 50 pesetas mensuales: los semi-internos 30 pesetas por los mismos conceptos; y unos y otros, como igualmente los externos, 20 pesetas por todas las clases á que asistan, incluso las de adorno.

Los internos que se dediquen á preparación para el ingreso, satisfarán tan sólo 5 ptas. por su enseñanza, obteniendo una bonificación en la cuota señalada por este concepto los internos de cualquier curso que pertenezcan á una misma familia.

Los pagos deben hacerse precisamente dentro la primera decena del mes á que la pensión se refiere.

Pont d' Inca 1.º de Septiembre de 1901.

EL DIRECTOR,

*Bartolomé Ordinas.*





páginas, á tres columnas, al precio de 30 céntimos. Los pedidos á Don Pedro García, Madera, 12, Madrid.—Apartado de Correos 259.

El número 59 de la revista de agricultura *Es Pagés Mallorquí*, contiene el siguiente

**Sumario.**—La arveja velluda como planta forrajera.—Las frutas conservadas en frascos.—Una plaga en los alfalfares.—Producción de frutas y legumbres por medio de la electricidad.—Preparación del heno de alfalfa.—Nacimiento del potro. Su domesticación y primera educación.—La miel como alimento.—Variedades: Propiedades salutarías del hierro.—Decálogo del padre.—Nuevo tubérculo.—Ventajas de la supresión de las flores en el cultivo de la patata.

### Hospicio y Hospital

Relación del mes de Agosto último

Pobres asilados, 6; socorridos semanalmente, 67; enfermos, 2; particulares, 6; total de pobres socorridos, 81.

Panes recogidos, 60; elaborados por el establecimiento, 452.

Gastos de víveres, 174'67 pesetas; id. de camas y ropas, 12'20; id. generales, 10'00; id. de empleados, 51; total de gastos, 247'87.

Limosnas semanales, 63'70; id. especiales, 46'00; total de ingresos, 109'70.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 7

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta Municipal durante el mes de Agosto último.

Se acordó inscribir en el padrón de vecinos de este municipio, Cas Concos 94, á Francisco Forteza Piña.

Se hizo la distribución de fondos para el presente mes.

Se acordó aplicar un turno de prestación personal al camino que conduce á Petra.

Se autorizaron varias bajas por consumos y gremios de este año.

Se acordó que las sesiones ordinarias se celebren los mismos días á las 20.

Se examinaron los proyectos de presupuesto adicional al ordinario de 1900 y ordinario de 1902 acordando fueran expuestos al público por 15 días.

Se expusieron varios descargos á fin de evitar la responsabilidad por débitos del trimestre 3.º de consumos de 1901 acordando hacer todo lo posible para poder ingresarlos y solicitar del Sr. Delegado de Hacienda un nuevo plazo durante el cual se emplearán todos los medios.

Y se levantó la sesión.

## HERNIAS (QUEBRADURAS)

Obesidad, desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas, etc., etc.

TRATAMIENTO DE ÉXITO GARANTIDO POR MEDIO DE LOS APARATOS ESPECIALES (CON REAL PRIVILEGIO DE INVENCIÓN, NÚMERO 27.791) DEL ORTOPÉDICO DE MADRID D. JERÓNIMO FARRÉ GAMELL.

### Un caso de curación extraordinaria

«Soria 9 abril 1901.

Señor don Jerónimo Farré Gamell.  
Madrid.

Muy señor mío: El aparato que tuve el gusto de encargarme á usted en 8 de febrero de 1899 para combatir las rudas molestias que me producía el padecimiento de una hernia inguinal derecha, motiva la presente para felicitar á usted cordial y cariñosamente por la construcción que los mismos tienen y la suma facilidad con que curan á los que, por desgracia, padecemos de hernias.

Hace doce años venía padeciendo de una hernia bastante grande, según me habían manifestado los facultativos que me reconocieron, y empecé á usar unos bragueros sencillos que no me servían y me molestaban. Después usé cinco bragueros de los llamados de «Anducza», y estos, en lugar de corregir la hernia, la aumentaban. Una coincidencia, un anuncio visto en uno de los periódicos de esta localidad, me hizo ir en busca de usted para encargarme el aparato, al que debo por completo la curación de la hernia que venía padeciendo, teniendo hoy día dicho aparato en el baúl para si algún día tuviese necesidad de emplearlo que, á mi juicio, y dados los tres meses que no lo llevo, no lo necesitaré más; pero si lo guardaré como oro en paño por haberme librado de una muerte por el padecimiento de aquella hernia.

Restame únicamente manifestar á usted las más expresivas gracias, al par que felicitarle por tan valiosa construcción, y como siempre, es suyo afectísimo s. s. q. b. s. m. Pío Sebastián García.

Su casa, Ferial, número 8, principal.

Importantisimo

Llegará en breve á INCA y FELANITX el Representante y Auxiliar técnico de dicho reputado ortopédico de

Madrid DON JERÓNIMO FARRÉ GAMELL y recibirá en INCA durante los días 21 y 22 del actual y en FELANITX, durante los días 24 y 25 del mismo á cuantos deseen encargarse alguno de los aparatos especiales que se construyen en su casa.

Los aparatos para las HERNIAS (quebraduras) de invención propia y exclusiva, con mecanismos para mover la pala en todas direcciones, garantizan la retención absoluta de ellas por voluminosas y antiguas que sean y consiguen su curación completa en la mayoría de los casos. Distinta la construcción de la pala reductora y contentiva de estos aparatos de cuantos otros hasta el día se conocen, tiene todas las formas de adaptación de que es susceptible la mano del enfermo, produciendo la callosidad del anillo y aponeurosis que lo forman disipando la grasa de las partes, haciendo que las paredes de las células se aglutinen unas con otras, con lo cual se establece la curación efectiva.

Recibirá en INCA solamente los días 21 y 22 del actual de once á una y de tres á seis en la *Fonda de Janner* y en FELANITX solamente los días 24 y 25 del mismo mes actual, de once á una y de tres á seis en la *Fonda de Can Terras*.

(Avisando se pasa á domicilio).

En Madrid en el Gabinete del autor, calle del Barquillo, número 3, duplicado, primero.

## SECCION LITERARIA

Debemos á la amabilidad de la inspirada poetisa mallorquina la Srita D.ª María Antonia Salvá, que ha permanecido algunos días en esta ciudad, las primicias de la publicación de la siguiente poesía que seguramente leerán con mucho gusto nuestros lectores.

Enviamos á la insigne poetisa la expresión de nuestra gratitud por habernos honrado con esta composición:

### Sembrant un claveller

Lo meu cor estima  
Les flors y ramells  
Y mes que les altres  
Estima els clavells.

La rosa té espines  
Y es flor del amor...!  
Los clavells sols tenen  
Perfum y color.

—Bella clavellina  
De tendre planter,  
Al mudarte sola  
Qu'arrelis esper.

Jó't duré regada  
Y et trauré a n'el sol  
Arrencant les herbes  
De ton cossiòl.

Y tú ab nous esqueixos  
Creixerás gentil  
Brufante de perles  
Les aubes d'Abril.

L'estiu de poncelles  
Te coronará;  
Poncelles un dia,  
Flors al sen demá.

Mes ¿Qui m'assegura  
Que't veuré florir  
Si quant naix de terra  
Tot ha de morir?

Tal volta en breus dies  
Falta de verdor  
Mustia, groguença  
Perdrás la color.

¿Y et veuré tan pronta  
Cremada p'el gel  
Tes fulles sens saba  
Sens llecórra rel?

Ah! no, dolça planta;  
Creix p'el meu delit  
Qu'es ta vida un somni  
De mon esperit.

Creix, que sols que puga  
Cullirte una flor,  
Quedarà pagada  
L'amor de mon cor.

MARÍA ANTONIA SALVÁ

### La santa Creu

«Nos autem gloriari oportet in  
Cruce Domini nostri Jesu Christi.»  
(Paul. at Gala, Cap. 6.)

Si bé's veritat que sa suprema desgracia de s'homo té per origen el fruit d' un arbre prohibit, no heu es menos el que, á n'el fruit d' un altre arbre misteriós, li deu sa regeneració, sa salut y sa vida.

Posat nostre primer pare Adam dins el Paradís é instigat pe'l dimoni, menjá lo que li estava vedat d' orde de son Credor, probá el fruit del arbre de la ciencia del bé y del mal, y éll y la seua descendencia se véren abismáts dins un mar de desdixes, fins qu' els preciosos fruits d' el arbre de la Creu el trasladá á una nova vida.

No 's d'extranyá, pues, que reconesquent l' humanitat que la Creu es l' orient de hont ha sortit el sol que la ilumina, y que son fruit portentós li ha restituit sa vida, s' apresuri á abrazarsé amb ella, con el tierno infant s' abraça á la seua carinyosa mare, per regoneixerle autora de la seua existencia. Pero si s' olvidó ó s' ingratió, aquestes enfermedats morals tant própias y peculiars de s' homo, se haguesen apoderat d' alguns de noltros, San Pau mos esórta

á tots á que no mos gloriem ab altre cosa més qu' en la Creu de nostre Senyó Jesucristi. *Nos autem gloriari oportet in Cruce Domini nostri Jesu Christi: in quo est salus, vita, et resurrectio nostra: per quem salvati, et liberati sumus.*

Fesém, pues, algunes reflexions sobre el misteriós arbre de la santa Creu. En primer lloch vejém quina es sa preeminencia d'aquest signe de la nostra Redenció dins el món cristiá; el gran apreç y veneració que sempre ha fet d'ella l' Iglesia sa nostra Mare; y al mateix temps, la gran estimació que se mereix de noltros tota desgracia, tribulació ó sofriment, denominat y conegut acertadament ab el nóm de Creu.

Segons s' economia de la Providencia divina podem notá, ab admiració, que quant més gran y estupendos han estats els adorables misteris qu' ha proposat á la Santa Iglesia, mes extraordinaris s' han vist els emblemas y figures en que l' ha simbolizat, molt de temps antes de la seua realisació. Mirau, sino el Misteri august de l'Eucaristia, y el veureu simbolizat ab aquell pá misteriós que per molt de temps alimentá al profeta Elies; ab aquell miraculós maná que plougé á n' el desert com á sustento d' aquell poble en peregrinació; y per últim ab el sacrifici de pá y vi del gran sacerdot Melquisedech.

¿Y que perventura no fónch anunciat, baix varies figures y emblemas molts anys antes d' apareixe, el misteri de la Creu? Si, lectors amats. En primer lloch el veym figurat ab aquella serpent de metal que Moisés feu penjar á un madero; ab la llenya qu' el patriarca Isaac montava al coll per consumá son sacrifici; ab aquella madera, que tirada dins les aygos amargues d' el Mara, les endolci d' una manera estupenda fins á ferles potables.

Pero venguda la plenitud d' el temps, apareix en el mon aquest ástre brillant de la santa Creu; y aquest gloriosíssim trofeo resplendeix sobre el cap dels reys y emperadors; sobre els edificis públics y particulars; sobre els temples alsats en honor d' aquell Deu tres vegades Sant; servint de remató á les més elevades torres. Y com si axó no bastás, pe' ls honors merecuts á aquest instrument sagrat de la nostre Redenció, fan que personifich les condecoracions més honoríficas, brillant sobre el pit dels militars, y essent, també, sa recompensa dels héroes de la beneficencia pública y dels benemérits de la patria.

Y l' Iglesia, nostra bona Mare, solícita y cuidadosa pe' l' hé dels seus estimats fills, desde el bres fins á la tómba, los té sempre baix la sombra é influencia del arbre sant de la Creu. Mirau, sino, com apenas se li entrega á un minyonet perque administranli el Sant Bautisma el fasse un dels seus fills, quant ja el signe ab la santa Creu. Si més tart li confereix un altre Sacrament per confirmarlo en la Santa Fé altre volta torna á signarlo ab la santa Creu. Quant se li perdona els pecats, mediant el Sacrament de la Penitencia; quant li dona á menjá el Pá Eucaristich; quant l' uneix en Matrimoni; y per últim, quant lo ungeix per última vegada donantli aquell Sacrament consolador de l' Extrema-Unció, porem di que se serveix, com á instrument, de la Santa Creu; y no contenta ni satisfeta la seua solícitú fins veure á los seus fills felices allá en el cél, y sabent per altra part que 'l milló pasaport per el reyna etern es la santa Creu, ab ella los despedeix per aquella Patria feliz; y més cuidadosa encara vol qu' els cadávers dels seus fills aguardin la resurrecció universal á la sombra de la santa Creu.

Pero, no acaba la sublimitat de la Creu per lo que materialment es en sí, sino que s' encare més sublimem per lo que misteriosament representa, en los treballs, desgracies; enfermedats y amargures de que está tan plé aquest vall de llágrimes y desconsols. Aquí, sí, qu' aquest riquíssim trofeo de la nostra Redenció se torna un tresó escondit per tots aquells que tenen la ditxa d' encontrarlo. Deym per aquells que tenen la ditxa d' encontrarlo, perque per sa nostra desgracia no tots el tróben. Pues, ¿Y qui son aquests que tenen sa ditxa de trobá tan preciosa jóya? Sols son aquells que pateixen en resignació y conformitat els treballs y tribulacions que Deu te á bé enviarlos. Per axó, tal vegada, com diu un célebre escrit, sa creu material ab que mori Cristo estigué enterrada y escondida moltíssims d' anys, sens deixá de ser misteriós aquest escondiment.

Molts son els cristians que se tendrien per ditxosos si tenguesen un rellicari ab un fragment del sagrat madero ahont Cristo mori, per haverlo santificat en lo seu contacte durant poques hores, y desprecien sa creu moral santificada per Ell mateix per espay de trenta y tres anys; pues com diu Tomás de Kempis: «Tota la seua vida fónch una continuada creu, y un no intorromput martiri.»

La Creu porem di qu' es una invenció del mateix Deu; en ella resplendeix la seua Justicia, la seua Sabiduria y la seua Bondat. La Justicia divina fabricá una creu al Fill de Deu, perque s' havia encarregat de pagá lo que devien els pecadors; y sa mateixa Justicia mos entrega ses nostres respectivas creus per fermos mereixedors del paradís celestial. La seua Sabiduria no es menos admirable en ses creus que mos envia. La Providencia divina mos hagué de governá ab una d' aquestes tres maneres: fent que sempre els bons espermentasen el bé, y els mals el mal, ó qu' els mals possehsen el bé, y els bons el mal; ó sino qu' el bé y el mal, en aquest mon, vengués indistintament á uns y altres. Si sempre espermentasen els bons el bé y els mals el mal, seria molt manifesta sa conducta de Deu; y conegut tots els homos sa seua Providencia, sabrien cért si Deu los ama ó aborreix; y axi els justs no tendrien que tema, ni els mals qu' esperá; y aquest estat es propi de s' altre vida y no d' aquesta ab qu' hem de viura en sa fé y en s' oscuridat, que mos conserva sempre entre el temor y s' esperanza. Si hagués escullit el segon medi oposat al qu' acaban de di, sa Providencia estaria oculta, y duptarien els homos si Deu governa el Unvers. ¿Qué seria si els bons estasen sempre afligits y consolats els impios? Es, pues, efecta de sa Sabiduria de Deu el que mezclant els bens ab los mals, mos condueix al cel per medi dels consols y las afficcions.

La terra está entre el cel y lo infern; y axi, trobanse en mitx, deu participa dels dos estrems. El bé pur se troba en el cel; y el mal supremo en lo infern; pero en la terra per forsa deu encontrarsi una com-



binació de bé y de mal, y es lo que forma ses nostres creus.

¡Y qué dirém de sa Bondat de Deu referent á ses nostres tribulacions? ¡No 's es colmo de sa benevolencia perdoná y cancelá els deutes contrets ab la seua divina Justicia, á causa dels nostros pecats per medis tan sensills, baix de tot concepta, com son el sofrí els traballs d'aquesta vida breu y miserable essent axí que segons la mateixa Justicia, merexian un castich etern en lo infern?

Y si algunes vegades veim persones de vida innocent fortament atribulades, en aquest cas es imposible ponderá sa Bondat de Deu, que per medi de traballs tan insignificants, com son els d'aquest món, nos dona tan superabundant recompensa en el cel. Axi heu diu S. Pau en la seua carta als Romans: «*Non sunt condigne passionibus hujus temporis ad futuram gloriam que revelabitur in nobis.*»

Estiguem, pues, convensuts d'una vegada que sa Creu es el cami real y verdader de la gloria; y de consigüent van errats tots els qui pretenen encontrarle per altre via, que la que seguí el nostre Mestre y Señor. Ja qu' es necessari pati en aquest món, no perden el fruit dels nostros traballs. Patiguem per Jesús, patiguem ab Jesús, y patiguem lo que mos envia Jesús, y patiguem del modo com pati Jesús. Sofriguém sens queixarnos y sens murmurá; ab resignació y humilitat; ab generosidad y constancia; ab alegría y amor; sofriguem totes ses coses en tot temps y en tot lloch.

Considerém qu' el qui sofreix del modo dit, está unit en Deu per medi de la paciencia; y ab aquesta unió consisteix la felicidad d'aquesta vida. Deu se uneix á los sants en el cel per ses delicias; y en els homos en la terra per el dolor. Notau que Deu no repará el món del modo qu' el criá; pues el criá obrant, y el repará sofrint; y com Deu obra en ses causes qu' obren, porem di que s' homo s' uneix á s' homo en los sofriments. ¿Y no 's una felicidad está unts, per medi dels trabays, ab Jesucrist?

Venerém, pues, ses nostres respectivas creus, com á preciosas reliquies de la Creu de Jesús; estimem-les, recordant que sa creu que Deu nos ha designada, es sa de Jesús;

¡Oh creu santa! ¡única esperanza nostra! ¡Oh estimada esposa del nostro Salvador! Noltros t' adoram ab tota se efusió del nostro cor; desde 'vuy, creu adorable, te considerarem com escala mística de Jacob, com á tropo del Homo-Deu, cátedra de sabiduria divina, trofeo de sa nostra salut, estendart de sa nostra Religió, caracte de sa nostra predestinació, manatíal fecundo de gracia y prenda segura de la gloria.

SEBASTIÁ BARCELÓ

### LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Septiembre á 50 pesetas uno divididos en décimos á 5 pesetas.

### ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señoras, espléndidos surtidos.

Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballero.

Sastrería á la medida para Caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido: buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

OBRA NUEVA

### AL DIA

Colección de artículos científicos, pedagógicos, críticos y de polémica

por

D. RAFAEL BALLESTER

De venta en la imprenta de este periódico, al precio de 2 pesetas ejemplar.

### ABANICOS JAPONESES

MODERNISTAS

Se venden en esta imprenta á precios sumamente económicos.

## La Ciudad de Felanitx

DE

JUAN EJEÁ

Esta acreditada casa avisa al público en general haber recibido un inmenso surtido de lanas de última novedad para vestidos de señora.

Grandes surtidos de granadinas última novedad en varios colores.

Pañuelos 10/4 y 7/4 con fleco seda en varios colores.—Pañuelos pinetas y galerías. Pañuelos 7/4 merino en varios colores.

Sábanas algodón á 8 y á 12 reales una.

Grandes surtidos en driles para trajes de caballero.—Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.—Trajes de baño para caballero y para niño.—Toallas rusas desde á un real una.—Especialidad en camisería, corbatería, cuellos, puños y pañuelos de seda de todas clases.

¡OJO! Regalo á todos los compradores ¡OJO!

A todo comprador que compre por valor de 10 reales se le hará un regalo de un abanico sistema Kruger.

No dejar de visitar la tienda de la antigua casa PALAU, calle de la Plaza, 4.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

### SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Veintidós años de éxito creciente. Únicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá —Desconfiad de Imitaciones

### FUERZA MOTRIZ

De 2 á 3 céntimos caballo-hora (ó sea de 3 á 5 céntimos kilovatt-hora) con los gasógenos y motores á gas pobre

M. TAYLOR & C.<sup>ie</sup> de París

(Privilegiados)

Dirigirse en España á los

Sres. Sansinenea é Hijos

San Sebastian

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley

que per la conveniencia d' aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

OBRES DE DON BERNAT BAL-LE PVRE.

A CUATRE REALS LA PESSA

### Sopes escaldades y Pancuit.

### Agranadures, Espigolayes y Axar-

### mims.

### ANTICLOROTICO OLIVER

Único remedio que combate con rapidez la clorosis y anemia de la Vid

Nuestro tratamiento es de efectos rápidos y seguros, siempre que se aplique sujetándose á las instrucciones siguientes:

Se cortan las dos hojas ó brotes inferiores de cada vástago ó sarmiento de la cepa, procurando dejar una porción del peciolo,—y á falta de estos, se levanta con la uña ó con la hoja de un cuchillo una porción de corteza del tronco y se aplica á cada corte, con el pincel que acompaña, una gotá del licor contenido en el frasco.

Aprovechando el rocío de la mañana siguiente se espolvorea ligeramente las cepas, á las que se aplicó el licor, con el polvo contenido en la caja por medio del tamiz. A los tres ó cuatro días se expolvorea de nuevo con el tamiz y queda terminado el tratamiento.

Por regla general, á los 4 días la planta toma el color verde, indicio de la formación de clorofila, los órganos se desarrollan vigorosamente y no vuelve á amarillear.

La época más adecuada para el tratamiento es desde últimos de Mayo á últimos de Agosto, ó sea durante la época del crecimiento.

Se expende en casa del autor, Predio Els Calderers de S. Juan, ó en el Almacén de Abonos de los Sres. Alzamora Hermanos, junto á la estación del Ferrocarril de Palma, en cajas que contienen un bote de licor, una caja de polvos, un tamiz y un pincel.

Precio de la caja: 5 pesetas.

Representante en Felanitx, Pedro Juan Segura

TIPOGRAFIA FELANIGENSE

### Límpias

En la fábrica de harinas de José Siret calle del Mar número 20 á precios reducidos se límpia el trigo con los aparatos mas perfeccionados de la industria.

A disposición de sus clientes hay en dicha fábrica un carro aprontado para trasportar el trigo.

En la misma casa se encontrará harina de trigo y caudeal mallorquin á precios reducidos.

GRAN ALMACEN DE PAÑERIA, SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU É HIJOS, S. en Cta.

Jaime II números 87, 89, 91, 93, y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales:

Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, albas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para Señora.

### Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.